

## ACUANELAS LOCALES

### EL ORGULLO DE SER SALMANTINO

La noble emulación de todos los hijos por poner a los pies de su madre las ofrendas de cariño, matizadas de dulzura y de orgulloso sentimiento, es la que vibra en el alma salmantina con el triunfo espléndido y único que ha obtenido en Madrid.

Con ser grande, imborrable e insuperada la honra que nos cabe por haber apadrinado nuestros aparatos egregios personas; con ser para nosotros las más cálidas y fervientes felicitaciones en la corte; con haber sido saludado nuestro paso con aclamaciones de éxito, halaga y en orgulloce nuestro pecho castellano la flor espléndida con que contribuímos a la guirnalda de patriotismo que todas las provincias tejen en honor de nuestra gran madre: la Patria.

Salamanca, sin ese artificio de percalina y ruido de capitales populares, de un salto se ha puesto a la cabeza de todas las provincias españolas; como un timbre de acendrado sentimiento, ejecutoria ejemplar de nuestros nobiliarios cuarteles, sólo hemos exhibido en las altas esteras el caudal hermoso de nuestra suscripción, la sinceridad gallarda de nuestro gesto, altivo y prócer, aunque silencioso y cordial. ¡Como son los grandes amores!

En el palacio real, en el ministerio de la Guerra, en la escuela de Aviación, en los organismos centrales del Ejército, en la opinión pública de la capital de España—que tan definitiva orientación representó—surgió nuestro nombre—el de Salamanca—como paladín invencible que se abre paso al sólo campear de su lema: Por la Patria y por el Ejército.

El nos abrió todas las puertas y venció en ese forcejeo oscuro de las burocracias y politiqueros: para Salamanca las distinciones, las preferencias, la justicia, el entusiasmo. «Reina de España y reina de la belleza» fue la madrina de un nuestro aparato; infanta de España—rancia estirpe de Borbón—la princesa de democracia y de cariño, amor del pueblo español, la que apadrinó el otro. Después de tan excelso honor, ¿cabe ya ni superación, ni siquiera repetición?

Cuando el acta de entrega de nuestros aeroplanos con firmas históricas—las regias—figure en cuadro de honra en la Diputación provincial entre las fotografías de los aviones regalados por Salamanca, tal vez con el pergamino de honor que piensan regalarnos los aviadores militares españoles, sentiremos siempre arraigado, con profunda sensación, el noble, el inmarcesible orgullo de ser los buenos salmantinos que rimamos estrofa tan vibrante en loor de la España de nuestros amores...

Y nosotros recordaremos siempre aquella tarde de otoño—dorada y optimista—en que una reina de España nos dió a besar su mano, para recibir en ella las flores de nuestro patriotismo, que impulsara después el bordoneo de los motores que llevan en su mugir de hierro la ofrenda de la provincia de Salamanca, a nuestros hermanos de Africa.

### El día en el Concejo

Deliberando hasta la madrugada. Hasta cerca de las dos de esta madrugada ha estado reunida en el Ayuntamiento la comisión municipal de Saneamiento, cuya reunión comenzó a las seis de la tarde.

La comisión está procediendo al estudio de una fórmula de solución del problema del saneamiento y aguas de la ciudad en relación con las obras y los servicios que a su cargo tiene la Sociedad Española contratante y concesionaria.

Los Sres. Santa Cecilia, Anaya y Arribas, han presentado a la comisión, cada uno, y por cuenta propia, lo que ellos creen fórmula de arreglo del conflicto, ya exigiendo a la Sociedad la terminación de las obras, ya rescindiendo el contrato o ya haciéndolas por cuenta del Municipio.

La comisión sobre estas bases estudia la fórmula definitiva, que una vez terminada y redactada será sometida a conocimiento del Concejo, y después a la Sociedad Española de Aguas y Saneamientos.

La labor de la comisión no terminó anoche.

El estudio del problema continúa y la comisión se volverá a reunir hoy, con los abogados del Ayuntamiento, Sres. Clairac y Cuesta, que también asisten a las sesiones.

### CAMARA DE COMERCIO MAGNA ASAMBLEA

Esta tarde, por iniciativa del activo presidente de la sociedad de salchicheros, D. Hipólito Martín Morán, se celebrará, a las seis, una magna asamblea, a la que están invitados los concejales del Ayuntamiento, sin distinción de matines y bandos, con objeto de debatir cuestiones que, de llegarse a un acuerdo, la virtualidad de este se reflejaría en el presupuesto, beneficiando extraordinariamente los intereses del consumidor.

Y ya que hablamos de la sociedad de salchicheros, ante la vista tenemos una recopilación de los proyectos de bases para la formación del estatuto de la Cámara sindical de la salchichería española, enviado por las provincias de Madrid, Barcelona, Sevilla, Valladolid y Salamanca.

Esta recopilación viene a ser la concreción de los acuerdos adoptados en Madrid el pasado verano en el congreso que celebraron los industriales salchicheros de toda España.

En esta asamblea actuó notablemente el Sr. Martín Morán, y su intervención fue una de las que con mayor agrado oyeron los asambleístas.

De la gestión que realizó en aquel congreso, puede uno formarse un concepto con la ponencia que presentó y que es una de las bases de la Cámara sindical.

Dice esa ponencia:

«Caso de que los derechos arancelarios al tocino norteamericano, no fueran los debidos para evitar una ruinoso competencia, gestionar de la Junta de Aranceles y Valoraciones mayor aumento

nima operación con dichos individuos causantes del alza.

Que los representantes locales se obliguen a intercambiar mensualmente impresiones sobre el negocio por medio de circulares, al objeto de que sirvan de orientación tanto en el ganado porcino en la época del sacrificio, como en sus productos después.

Caso de que las Juntas de Subsistencias prosigueran contadas caprichosas o perjudiciales, que la Cámara sindical declare huelga de brazos caídos u otra cosa análoga, hasta tanto que las juntas de referencia no restablezcan un precio equitativo en la localidad lesionada.»

### De Instrucción pública.

Al director del Instituto de Cáceres se remite título de bachiller de don Ubaldo García.

Al de Zamora se devuelve, aprobado, el cuadro horario para el presente curso.

A la directora de la Normal de Maestras de Cáceres y al director de la de Maestros de la misma ciudad, id. id.

Al decano de la Facultad de Medicina se reclaman expedientes de don Casto Secundino Castellano y don Cesáreo Gil, que solicitan títulos de practicantes.

Al de Derecho, lo mismo de don Florencio Calvo Albín, que solicita título de licenciado.

Al director del Instituto de Salamanca se traslada Real orden nombrando profesor numerario de francés del Instituto de Jerez de la Frontera, a D. Benito Francisco Ganzo.

### PROBLEMAS LOCALES

### El pan de la tahona municipal

El Ayuntamiento—y en su honor hay que decirlo—tiene montada, con admirable sencillez y acierto, una tahona municipal.

La tahona municipal ha prestado a Salamanca excelentes servicios y fue, durante mucho tiempo, freno que contuvo codicias y centro regulador del precio del pan. Así concebimos, y no de otro modo, el funcionamiento de una tahona del Municipio.

Hubo unos tiempos, aquellos de la guerra europea, en los que, implantada por el Gobierno la ley de tasas para el trigo y las harinas, la tahona municipal dejó de ser reguladora, porque así lo imponían las circunstancias y una ley que regulaba los precios del pan.

Mas todo aquello ha pasado. Los precios a que el trigo se ha venido vendiendo han oscilado considerablemente. Y hoy, recién alcanzada la espléndida cosecha de este año, el trigo se vende relativamente barato—nos aseguraron anoche

### UNA FRASE Y UN COMENARIO

## AHORA CON LA AUTONOMIA...

El nuevo año escolar que comienza en estos días tiene caracteres de gran interés por las novedades que durante él hemos de presenciar y por las circunstancias en que da principio.

Esas novedades se refieren a la implantación de la autonomía universitaria y a la concesión de becas o subvenciones para los alumnos más aventajados y estudiosos de los Institutos oficiales.

Todo esto nos dice que vamos a ensayar algo del antiguo régimen porque se regían nuestras Universidades y que tanto esplendor les dieron en siglos pasados.

Claro está que este ensayo de autonomía es bastante relativo y, por ahora, se refiere más bien al orden económico, pues a la vista salta que las Universidades no pueden ser completamente independientes mientras que no cuenten con medios propios para su subsistencia. Pero ya está dado el primer paso, y de desear es que no nos detengamos en él.

Poco a poco irán los centros docentes adquiriendo bienes que les permitan desenvolverse, a la vez que podrán ir suprimiendo las trabas que hasta ahora impedían a los pobres seguir una carrera, y también poco a poco se irán creando más becas y subvenciones para premiar y estimular el talento y la constancia.

Si ese nuevo régimen arraiga y se desenvuelve, dentro de unos años los que quieren tener un título, por ser algo o por vivir al amparo del presupuesto, tendrán que recurrir a esas nuevas carreras breves y fáciles que tanto auge van adquiriendo, pero dejarán las aulas, donde debe irse a estudiar y a aprender, para que las frecuentes los verdaderos amantes de las ciencias y las letras.

También las circunstancias en que comienza el nuevo curso académico son dignas de atención. Aparte de las novedades introducidas por la guerra europea y por el desbordamiento de todas las pasiones, que han planteado problemas sociales; hasta hace poco insospechados, pasó España por un trance amarguísimo. La juventud española ofrenda sus vidas en los inhóspitos campos africanos, atenta a vengar el honor nacional, manchado no sólo por la traición de los rifeños, sino por la culpa de muchos españoles. Y entre esa juventud hay millares de estudiantes, que sentirán estos días la nostalgia de la vida escolar, con su bullicio y con sus inquietudes.

El ambiente en que se desenvuelve el mundo y esos miles de estudiantes que permanecen forzosamente en Africa, nos dicen a todos, y muy principalmente a la juventud escolar, que han pasado los tiempos en que la vida universitaria era todo jaraña y bullicio y que estamos en días en que es necesario que todos trabajemos, principalmente los que aspiran, por su carrera y por sus títulos académicos, a ser los futuros directores de los destinos nacionales.

Bien venidos seáis, jóvenes estudiantes. Vuestra presencia en las capitales trae alegría y vida; que la juventud es eso y sus alientos enardecen los ánimos más desilusionados. Pero ¡a trabajar! Hay que deshechar los antiguos malos hábitos, que sólo propendían a la holgazanería y que tantas ruinas produjeron en las familias.

Hay que estudiar y aprovechar el tiempo, sin pensar en huelgas absurdas ni en vacaciones anticipadas, si queréis ser hombres dignos y que la sociedad os mire con el cariño a que se hacen acreedores los que saben luchar y los que quieren aprender.

A.

†

SEGUNDO ANIVERSARIO  
DEL JOVEN

## D. Estanislao Frades Martín

LICENCIADO EN MEDICINA

que falleció en Eljas (Cáceres), el 5 de Octubre de 1919.

D. E. P.

Su desconsolada madre, Escolástica Martín; hermana, Felisa; hermano político, Juan José Rodríguez Martín (procurador); tíos y demás parientes,

Suplican a sus numerosas amistades le tengan presente en sus oraciones.

Todas las misas que se celebren, mañana, día 5, en la Parroquia de San Juan de Barbalos, de esta ciudad, y en el pueblo de Topas, serán aplicadas por el alma del finado.

que a 73 y 113 reales—y el pan en Salamanca continúa costando casi igual que cuando el trigo valía cinco duros.

Queremos hacer llegar al Ayuntamiento esta queja que unos amigos y suscriptores nos dirigen, creemos que con razón. El Ayuntamiento no debe olvidar de que su tahona debe ser en todo momento, y siempre que las disposiciones vigentes le permitan, reguladora de precios, no industrializadora de un producto, y menos competidora de una industria.

Porque si es cierto ese precio del trigo y se compara con el que todavía mantiene el pan que en Salamanca se consume, el Ayuntamiento debe estudiar la cuestión.

### NOTAS DE SOCIEDAD

**Viajes.**

Han salido:

Para Ciudad Rodrigo, D. José González Alegre y D. Jesús Méndez Risueno.

Para Béjar, el profesor de primera enseñanza de aquella localidad, don Agustín Ramos Medina y señora.

De su dehesa de Espioja, para Valladolid, D. Ramón de Tapia Ruano.

Para León, el comandante de la Guardia civil, D. Urbano Blanco Domínguez.

Han llegado:

De los Baños de Ledesma, donde durante la temporada del año actual, ha estado al frente del restaurant de dichos baños, D. Victoriano Martín, con su familia.

De su finca El Molino de la Fuente, D.<sup>a</sup> Josefa y D.<sup>a</sup> Candelas González Ramos.

De Zamora, D. Felipe González, senador por aquella provincia.

De San Sebastián, los señores de Ortiz de Urbina, hermanos del farmacéutico de esta ciudad, D. Jerónimo, y don Amador Angoso y familia.

De Madrid, el presidente de esta Diputación provincial, D. Rafael González Cobos.

De Alba de Tormes, el acadaleda do industrial D. Bernardo Corredera, su señora y su hijo Lorenzo, aya del alumno del Colegio de Calatrava.

De Madrid, el propietario D. Juan Fernández Vicente.

**Enfermos.**

Se halla enfermo de algún cuidado en su finca del Plantío, cercana a Madrid, nuestro querido amigo el diputado a Cortes, D. Fernando López Moisés.

**Aniversario**

Mañana hace dos años, falleció en Eljas (Cáceres), después de breve dolencia, el ilustrado licenciado de Medicina, D. Estanislao Frades Martín, que contaba con numerosas amistades, por su afable carácter.

Reiteramos a su afilida madre, doña Escolástica Martín; hermana, doña Felisa; hermano político, el procurador de los Tribunales y particular amigo nuestro, D. Juan José Rodríguez, y demás familia, el más sentido pésame.

**Necrológica.**

Ayer mañana se verificaron el funeral y conducción del cadáver del respetable señor D. Feliciano Martín Delgado, asistiendo a ambos actos una concurrencia muy numerosa, que de este modo rendían un postrer tributo de respeto a tan honorable caballero y a su distinguida familia.

El duelo fué presidido por los señores del Verro, Martín, Sánchez Velasco y Silos (D. J.).

**Varias.**

El día 15 de los corrientes se cierra el plazo para la admisión de matrícula de enfermeras de la Cruz Roja de la asociación salmantina.

Para cursar dichos estudios se ha fijado la edad de diez y siete a cuarenta y cinco años.

Ayer se verificó una caeceria en la dehesa de Izcala, cobrando gran número de perdices y conejos y a la que asistieron los Sres. Lamamié de Clairac (D. José y D. Ramón), Sánchez Tabernero (D. V.), Hurtado de Mendoza y Pérez Tabernero (D. A.).

## La Salamanca antigua y sus diversas clases de estudios, usos y costumbres

La autoridad suprema del fuero escolar es el maestrescuela representante del Papa que dicta los estatutos, preside los grados y sus corridas de toros, tiene la ronda con sus alguaciles, una cárcel para meter tras la «red» al que se desmanda y una de las llaves del arca boba o del estudio. Recurren a él los acreedores, las amas o patronas, víctimas de los desaprensivos, el estudiante a quien coge la leva y desea librarse de la guerra, y a veces la novia que, con manifestadas señales de su amor al alumno, reclama llorosa se cumpla la promesa dada de casamiento.

La voz del estudio, cuando alguno es perseguido por la justicia, hace comer abusos y algunos delincuentes son librados por los estudiantes.

Bien pagan los escolares el graduarse en esta Universidad, desde que tienen acto mayor en las aulas y lo celebran con loables o convites, o visten la beca y donan las acostumbradas propinas, todo redunada en sacrificio para los padres.

La ciudad vive a costa suya y cuida celosa de sus privilegios, varias veces acude con peticiones para que no haya grado sin corrida de toros y algunos aprovechan los lutos de la corte para doctorarse sin pompa. Los hidalgos de gotera tienen que aparentar su fingida opulencia, con criados, y de éstos sale el estudiante que por llevar la humilde gorra se comenzó a llamar gorrón o capigorrón, que vive de servir a varios. Los trajes son costosos, unas medias de seda «asnales» o cumplidas cuestan cincuenta reales e idéntica cantidad el alquiler durante un semestre de un libro de derecho civil en cinco tomos, según se desprende de los contratos firmados, no sin fiador, a los libreros.

Para ayudarles, el colegio consignaba una cantidad a fin de que pueda terminar su carrera el becario. El arca del estudio presta, confiadas garantías, dinero a los graduandos. Otros, después de bachilleres, reciben pupilos en su casa como el que después fué cardenal Cisneros, y algunos colegiales siguen de pensionistas o huéspedes después de terminada la beca. Los sobornos y convites en las oposiciones a cátedras tienen su explicación en este aspecto económico.

¿Cómo procura la Escuela aprender a los acogidos en su fuero? Parte de las rentas que cobra en especie las invierte en tener alhondiga o almacén de trigo para las necesidades del invierno, su «carnicería» da mejor peso y más barato que las otras; el juez del estudio tiene su cárcel más benigna para los delitos por deudas y cuida que haya tasadores de las casas habitadas por los estudiantes.

Los hijos de los profesores no pagan matrícula y los claustros plenos alivian muchas necesidades. Los colegios, y también las entonces ricas órdenes monásticas sustentan con su sopa a muchos que de ese modo hacen la carrera.

Los estudiantes nobles o generosos tienen a gala que sus criados se igualen con ellos en las disputas o torneos particulares, antes de su consagración en público en los generales de la Universidad.

Participan los escolares del espíritu religioso propio de aquella época, en que los hidalgos van rezando el rosario por la calle y por la mirada de una dama se dan de estocadas, no importa, si antes de morir hacen confesión, o, por lo menos, decir Jesús, si no con la boca con el corazón.

Comulgan por los menos una vez al mes y en las fiestas principales; organizan cofradías y rezan las horas canónicas, sobre todo, si pertenecen a alguna orden militar.

No obstante la nigromancia, y supercheria, así como los conjuros, mal de ojo y nóminas, son frecuentes, y la creencia en el influjo de los astros sobre las personas, es una enseñanza obligatoria.

También participan durante mucho tiempo de la costumbre europea de macerar sus carnes y darse disciplinas públicamente, teniendo la autoridad escolástica que poner coto a tales desmanes; así leemos en un informe del Brocense año 1574. «Que hacen grandes gastos de cera, tunicas y disciplinas, llevan muchas achas, y las tunicas muy adornadas, e pulidas, e las rodaxas de plata y mucha costa. Que lo hacían más por demostración que no por obra de virtud santa, los más de ellos, lo cual se echa de ver en las demostraciones que hacen; unos llevan los guantes adobados, otros rosarios muy grandes e otras cosas semejantes... Y con achaque deirse a disciplinar, pueden ir a otras cosas menos convenientes» (en las procesiones nocturnas).

La sola enumeración de los estudiantes y su indumentaria, sería larga y monótona, por eso daremos cuenta de las más principales. Era moda venir a estudiar a Salamanca y no importa la carestía de sus grados, aquí no sucede como en Almagro y otras Universidades donde hay doctores llamados de tibi, por que a los que va pasando la borla de uno a otros, y con una sola tenían para todos al tiempo de doctorarse; cuestan muchas doblas las propinas y fiestas de los doctorados con pompa.

El estudiante noble o generoso tiene matrícula aparte, y para darcuenta de su boato, citaremos, en síntesis, la carta del padre del que después fué conde duque de Olivares, que hizo aquí su carrera.

«Serán sus criados un ayo, un pasante, ocho pajes, tres mozos de cámara, cuatro lacayos, un repcstero y mozo, un ama y moza que la ayude.

Dará limosna por valor de la décima parte de lo que montare el gasto de su casa, principalmente a estudiantes pobres.

Vaya un paje a tomar asiento y procuren en principio de banco para mover libro y recado de escribir. El paje oiga las mismas lecciones para



# La vida en Peñaranda.

### La apertura de curso en el colegio de San Miguel y Escuela de Artes.-El retraso del correo.-La generosidad patriótica del alcalde de Cádiz.-Otras noticias.

Solemne, interesante y gratísimo ha resultado el acto que se celebró el sábado en el teatro de Calderón, con motivo de la apertura de curso del colegio de segunda enseñanza de San Miguel y Escuela municipal de Artes y Oficios de esta ciudad.

Fue presidido por el señor Alcalde, don Arturo San Feliciano, y asistieron al acto D. Carlos Calamita, juez de primera instancia; D. Eduardo de Dios, juez municipal; D. Alejandro Gorjón, párroco; D. Manuel Lezón, registrador de la propiedad; el señor teniente de la Guardia civil, los profesores del colegio, concejales, la prensa local, los representantes de la provincia y otras distinguidas personas invitadas al acto solemne.

El culto profesor de Ciencias, licenciado D. Manuel Cermeño Flores, que fue encargado del discurso inaugural, por hallarse delicado de salud, encomendó la lectura del mismo al director del colegio, licenciado D. Luis Santana.

El notable discurso, cuyo tema fue perfectamente desarrollado, lleva el siguiente: «La enseñanza y estudio de la Química, aplicada a las múltiples manifestaciones de la actividad humana, constituyen un factor importantísimo en el grado de bienestar y prosperidad de los pueblos.»

Desmenuzando en forma sencilla, clara y concisa, consiguió el autor su propósito, demostrando la influencia de la ciencia en el bienestar del pueblo.

Matizado el discurso de bellos pensamientos y de ideas brillantes, en distintos periodos y al final, fué aplaudido con justicia, recibiendo el Sr. Cermeño Flores muchísimas felicitaciones, a las que unimos la nuestra llena de sinceridad.

El ilustrado profesor, licenciado don Manuel M. Navarro, dió lectura a la memoria anual y también fué acreedor a los elogios que se le prodigarón por su labor, notable y documentada.

El trabajo del Sr. Martín Navarro es muy curioso. En él relata, mejor dicho dibuja, los periodos vitales del colegio durante el curso anterior.

«Las reformas y las innovaciones que el cuadro formado por sus celosos e ilustrados compañeros, que con él cooperan al engrandecimiento de este importante centro docente, donde cada año ingresan más alumnos—y en éste especialmente, porque aún está reciente el éxito obtenido en los exámenes del pasado curso—y en que la disciplina, unida al cariño, labora en pró de la cultura y del engrandecimiento de la ciudad.

Finaliza la lectura del trabajo enviando felicitación al Ayuntamiento y a los alumnos que han obtenido calificaciones brillantes.

Después, en la distribución de premios a los alumnos, el señor alcalde accidental, D. Arturo San Feliciano, declaró en nombre de S. M. el rey don Alfonso XIII (q. D. g.), abierto el curso académico de 1921 a 1922.

La banda de música que dirige don Antonio Rodríguez, interpretó bonitas composiciones.

El acto ha resultado brillantísimo. Peñaranda debe darse cuenta de la importancia de su Colegio y dedicarle sus preocupaciones. Es fuente de enseñanza, llave de prosperidad y porvenir del querido pueblo.

Nosotros ya lo hemos dicho, y hoy nos complace que el órgano local se ocupe de ello. El correo del Norte se sigue recibiendo por falta de actividad o de intención en la estafeta de Medina, por la diligencia de Cantalapedra, que llega a las doce, en lugar de conducirlo, como en beneficio de la ciudad debería hacerse, por el auto de Medina del Campo que llega a esta a las y nueve y media.

La superioridad ya conoce esta deficiencia, pues el señor administrador de Correos de esta ciudad, D. José Pastor, se lo ha participado.

Nosotros, los que lo solicitamos humildemente, hoy protestamos de que no se haya atendido esta justa reclamación que tiende sólo a beneficiar los intereses generales del pueblo.

Merece nuestro elogio sincero y nuestra gratitud el acto de atención que para Peñaranda ha tenido el señor alcalde presidente de Cádiz, por el que peñarandino es la familia a que se refiere el sueto, noticia que publicó *El Liberal*, de Madrid, y que gustosos copiamos.

Una señora anciana, vecina de Peñaranda (Salamanca), ha remitido al alcalde de Cádiz una garrafa y le pide el favor de que envíe llena de agua a sus nietos, tenientes del regimiento de La Victoria, de guarnición en Larache.

La candorosa viejecita interpretando a su modo las indicaciones hechas por la prensa sobre el abastecimiento del preciado elemento a nuestro Ejército expedicionario, y temiendo por los soldados suyos, envió con todo interés el envase.

Y ya ha sido cumplido el cargo de la anciana; en el vapor *Isla de Menorca* ha salido la garrafa de la abuela llena de agua, acompañada de otra que contiene generoso vino que el altruista alcalde de Cádiz regala a los dos soldados salmantinos, nietos de don Apolonia de Hernández, que así se llama la vieja vecina de Peñaranda de Bracamonte.

La distinguida familia de los señores Castillo, no encuentran frases para elogiar este acto, del que guardarán recuerdo imperecedero, y la viejecita ha recibido como premio a su cariñoso preocupación, la sensación agradable de una alegría intensa que la ha proporcionado la diligencia y la distinción con que el señor alcalde de Cádiz ha correspondido cumplimentando a los anhelos con que ella soñaba.

Nos imaginamos la sorpresa y la grata emoción que les va a producir el envío a nuestros queridos amigos don Adelardo García del Castillo y don Angel Hernández del Castillo, a los que mandamos un abrazo efusivo para que lo compartan con los demás solda-

dos peñarandinos, a los que recordamos con mil amores.

Las veladas musicales terminan con la audición que esta noche está celebrándose en la Plaza de Alfonso XIII, por la banda que dirige el Sr. Rodríguez.

En cambio, el cinematógrafo ha inaugurado la temporada con la exhibición de la gran serie, que se titula *Tik-Mink*.

También se ha dado a conocer, el *Entierro de Jolietto*, que ha gustado mucho.

El teatro de Calderón se verá muy concurrido, pues la empresa proyecta contratar las películas más modernas e interesantes del mundo cinematográfico.

Y ahí van unas noticias de sociedad que el otro día dejamos en el tintero.

Saludamos en esta al comerciante don Mariano Rodríguez Galván; a la respetable señora D.<sup>a</sup> Josefina Santos de Rodríguez, y a los distinguidos jóvenes, D. Julio Ibáñez y D. Manuel Rodríguez, de Salamanca; a D. Gerardo de Dios, médico forense de Valladolid, y a su respetable esposa, D.<sup>a</sup> Valida, y a su respetable esposo, D. Hilario Hilario, que pasaron el día en esta con motivo de la boda de sus próximos parientes, D. Isidro Pérez y doña María Hilario de Pérez.

Para últimos de mes, está proyectado el enlace del apreciado joven camarero del café de la Amistad, Carmelo Dosuna, con la simpática artesana, Julia Flores, a los que enviamos nuestra enhorabuena.

Nuestros queridos amigos, D. Manuel y D. Luis H. Camisón, han tenido la desgracia de perder a su anciano padre D. Román Hernández.

Reciban los buenos amigos y la demás familia doliente, la expresión de nuestro sentimiento.

Dueñas

## ¿Con qué intención fué?

Esta es pregunta que resultará contestada con la sentencia que el tribunal dicte en la causa que ayer se vió en juicio-oral en la sección segunda y en la cual se sostuvieron, por el fiscal y la defensa, las dos opiniones que a continuación indicamos.

Según el abogado fiscal, Sr. Cimas, en el pueblo de Cabeza de Béjar y en la tarde del día 11 de Abril último, la vecina de dicha localidad, Basa Sánchez Muñoz, penetró en la morada de su vecino Angel Sánchez, con el propósito de sustraer de ella alguna cantidad de carne de cerdo, no pudiendo efectuarlo por ser sorprendida cuando se encontraba dentro de la casa.

Por consecuencia de este hecho entendida el ministerio público que la procesada era autora y responsable de un delito de hurto en grado de tentativa.

No era exigible a Basa Sánchez ninguna responsabilidad, opinaba su defensor Sr. Gándara, porque lo ocurrido no fué lo expuesto por el fiscal, sino que, aquella que había estado el día de autos en el campo recogiendo astillas, cuando iba a regresar a su domicilio, se vió sorprendida por la persecución de unos sujetos de Santibañez, y para librarse de ellos por si pudieran causarle algún mal, en razón a creer que hubiera cogido en el campo algo prohibido, se ocultó en la casa del Angel Sánchez, sin otra intención que la expuesta.

Razonadas por las partes sus respectivas pretensiones en los informes, quedó el juicio terminado para que el tribunal dicte sentencia.

El Licenciado Salvadora.

recoger el «vademeccum» y el libro. Todos los criados que le esperen al salir de clase, para acompañarle por la calle. El regente presida las conclusiones, que tenga con sus criados. Comerá con su ayo de lo más escogido, como sus primos los estudiantes calificados. Después formará tertulia con los criados hablando de lo que oigan en clase.

La mula que monte, tendrá dos gualdrapas de terciopelo para «ruar».

Dará a los criados un traje el día de San Martín, y un par de zapatos al mes, según su usa.

No se apasionará en las oposiciones a cátedras. Se acompañará de los virtuosos, a los que llevará a visitas y ventanas cuando haya toros.

Visitará los conventos y colegios mayores, y una sola vez a su tía, la Pretada de las Ursulas; en las visitas, hablará poco, y menos de cosas propias.

Por entonces, el rector elegido por los escolares, es uno de los nobles que cursan, siendo tales el lujo y tren que solían gastar, que se dió orden para que, otros que quisieran en sus trajes de oro y seda, sombrero de castor, medias de seda y guantes perfumados de ambar, imitarles, tuvieran que vestir la loba y manteo escolar.

No estará demás advertir, respecto a los estudiantes nobles, que entonces España necesita más capitanes que abogados, y el pueblo y las cortes botan subsidios para que se conserven las tradiciones de las armas; así que, si a estos se les perdona algún año en la carrera, gustan mucho los alardes o revistas el primero de Marzo, de armas y caballos, no se admite en las cofradías de los caballeros el que no sabe alancear toros, y además de los juegos de sortija, estafermo, torneos, etcétera, se ejercitan en las monterías en el manejo de lanza jabalina, y el arte de parar y acometer, es el texto de los que llevan consigo la espada.

El que llega a obtener la bécua en los Colegios mayores, no lo hace si no mediante expediente de limpieza de sangre, y aunque al principio fué sólo para pobres, después se hizo el puesto tan codiciado, que un rector dejó su cargo por ser colegial mayor (D. Antonio de Aragón, hijo del Duque de Córdova, celebre en la historia). En los cuatro colegios visten manto de paño ventidoso, unos llevan la bécua encarnada, otros azul y otros morada, llevando siempre guante blanco.

Como muchos, sobre todo los del Colegio viejo, ocupan puestos elevados recomiendo en los cargos a sus compañeros, así resulta una cantidad enorme de arzobispos, consejeros de Castilla, virreyes e inquisidores en ellos educados. Los que no tiene cargos se quedan como huéspedes, y de ahí viene el desmorollido que tomaron las hospederías, una de ellas es hoy la Escuela Normal y otra la Facultad de Medicina.

De los cuatro colegios de las Ordenes militares, de cuyos edificios no queda más que el de Calatrava, los colegiales de voto-vienen del Sacro convento de Ucles; por tanto, son elegidos por los consejos de la orden, el distintivo es la cruz de Calatrava, Santiago, etc. Los porcionistas son de inferior condición, siendo los criados de los demás.

Hay otros muchos colegios menores como el Trilingüe, el de San Pe-

## Sumario del "Boletín Oficial,"

El Boletín Oficial de la provincia, publicado ayer, contiene:

Una circular del Ministerio de la Guerra, sobre la próxima incorporación a filas del cupo del año actual, en la que se anuncia a todo aquel que reúna actitudes para servir en la Brigada Obrera y Topográfica de Estado Mayor, Centro Electrotécnico y de Comunicaciones, batallón de Radiotelegrafía de campaña y tropas de Aeronáutica militar, puede solicitarlo a los jefes de cuerpos antes del 10 de Octubre.

Un anuncio del cuerpo nacional de ingenieros de montes sobre la celebración de una subasta de leñas.

Conclusión de la publicación de los Estatutos de la Universidad de Salamanca.

Otros anuncios oficiales y no oficiales.

# CIUDAD-RODRIGO

Reunión del alcalde y los propietarios de los terrenos ofrecidos por el Ayuntamiento para la construcción del cuartel.-Los dueños ceden los terrenos.-Llegada del general Iribarren, comandante general de la región.-Velada patriótica en el teatro Nuevo a beneficio de los soldados heridos y enfermos de Melilla.

En vista de los acuerdos tomados en la sesión celebrada el sábado, 1.º del actual, por nuestra corporación municipal, a fin de resolver la cuestión de los terrenos ofrecidos para la construcción de un cuartel donde se alojara el batallón de cazadores de montaña, y que ha aceptado el ministro de la Guerra, el alcalde, Sr. García Romero, ha convocado a los propietarios de los terrenos a una reunión, que tuvo lugar el domingo, por la mañana, en el despacho de la Alcaldía, y a la que acudió también, previa citación, el exalcalde D. Joaquín Aparicio Ruano, con el fin de facilitarles algunos datos, puesto que durante el tiempo que dicho señor fué alcalde es cuando se hizo el ofrecimiento de los terrenos.

El Sr. García Romero manifestó a los propietarios de los terrenos los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y las necesidades que había de que dichos señores cedieran en venta los terrenos, accediendo todos muy gustosos, por tratarse de un beneficio tan grande para Ciudad Rodrigo. El alcalde, en nombre del Ayuntamiento, les mostró su agradecimiento por el espontáneo proceder.

En vista de ello, y con motivo de haber llegado el comandante general de Ingenieros de la séptima región, Excmo. Sr. D. Luis Iribarren, acompañado de sus ayudantes, con el fin de hacerse cargo de los terrenos, el mismo día, domingo, por la tarde, en la comandancia de Ingenieros, se celebrará una reunión, a la que acudirá nuestro diputado a Cortes, excelentísimo señor D. Clemente de Velasco, y el alcalde, en la que determinarán cuanto se haya de hacer.

El diputado Sr. Velasco en cuanto tuvo conocimiento de la llegada del general Sr. Iribarren, se apresuró a saludarle donde se hospedaba, y al mismo tiempo trabajar sea un hecho cuanto antes lo del cuartel, lo que demuestra el interés tan grande por que llegue a realizarse tanto la construcción del cuartel, como la creación del batallón de cazadores de Montaña.

—Como habrán visto en mi crónica última, el hospital de la Pasión, de esta ciudad, ha hecho un llamamiento al pueblo mirobrigense, en pró de los heridos en los campos de

batalla y enfermos del ejército combatiente.

Prentendese traer aquí cuantos soldados necesitan nuestros cuidados, y el ministro de la Guerra no sólo aceptó el ofrecimiento, sino que fué de hospitales para cobijar tantas bajas, ordenó la clasificación de todos contando el nuestro como uno de los utilizables.

No podía Ciudad Rodrigo permanecer indiferente al llamamiento, y las primeras sus mujeres.

Unas cuantas de entre estas quieren ser las primeras en iniciar la recaudación, y al efecto, han organizado una velada teatral para hoy, domingo, a las nueve de la noche, en el teatro Nuevo, con arreglo al siguiente programa.

El eminente pianista D. Joaquín Fuster, también tomará parte.

- 1.º Asturias (preludio), Albeniz.
- 2.º Rondó caprichoso, Mendels.
- 3.º Danzas españolas, Granados.
- 4.º Rapsodia húngara, Litz.
- 5.º Media pava, monólogo por la bella señorita Encarnación Cavanana.
- 6.º Cinematógrafo, cuatro cuadros.
- 7.º Viva Navarra (jota), Larregia.
- 8.º Vals, Chopin.
- 9.º Triana (suite Iberia), Albeniz.
10. Campanella, Paganini.
11. Canciones españolas, por la preciosa señorita Trinidad Lemus.
- 12 y último. Cuadro vivo Victoria, por varias señoritas con el curso de algunos jóvenes paisanos y militares.

Daré cuenta de ella.

Arranz.

EL ADELANTO ADMITE ENCARGOS DE ESQUELAS DE DEFUNCIONES. DURANTE TODA LA NOCHE, EN SUS TALLERES TIPOGRAFICOS, RAMOS DEL MANZANO, NÚMERO 42. TELEFONO NÚMERO 67.

DR. V. GAITE

A su regreso de Alemania y después de perfeccionar la especialidad en las clínicas de Berlín, se ha puesto al frente de su Gabinete Consultorio para enfermedades del aparato digestivo y de la nutrición, instalado en la Avenida de Mirat, número 6, piso segundo.

Consulta: De doce a dos y de tres a cinco.

**GRAN RESTAURANT EL ESPAÑOL**

El que mejor y más económico sirve bodas y banquetes.

Se sirve toda clase de encargos.

NO CONFUNDIRSE

**Corrillo, 26. — Salamanca.**

**Se necesitan.** Aprentices con sueldo desde primer día. Prior, 18, V. Gombau. 3-3

**Coto para cazar.** Se arrienda, a treinta kilómetros de esta capital, con abundantísima caza de conejos y perdices. Para informes, dirigirse a D. Luis Valls, plaza del Mercado, en Salamanca. 3-3

**Pastos en Extremadura**

Se arriendan los de la dehesa Casa de Casco, término de Trujillo, de 610 hectáreas de extensión. Para tratar, en dicho pueblo, con Tomás Barquilla, o en Madrid, con don Santiago Martínez, Barquilla, 6, duplicado. 3-3

**Se necesita** doncella y para salir con una niña. Informarán: Rúa, 4, librería. 3-3

**Se venden.** Tres mulas, una de seis y otra de ocho; un camión, un carro y arcos completos para cinco mulas. Para informarse en el Almacén de hierros de Andrés Santiago, Afueras de San Pablo, 26. 3-3

**Extravió.** Se ha extraviado una no villa de dos a tres años, pelo negro, cornibuepusta, cercillo en la oreja derecha, cuarto trasero en la izquierda, hierro arpon en la so'a a derecha, ma'cada en la misma solana con XIV, y en la cadera derecha con una V. La persona que indique su paradero a D. Santos González, en Espino de la Orbadá, será gratificada. 2-1

**Vacante.** En el pueblo de Cabezas, de la Caladza se halla vacante la fragua del Municipio. Para informes y condiciones, el alcalde de dicho pueblo. 3-1

**Cerdos.** Se admiten cerdos de vara y camperío, en la dehesa de Tabladillo, provincia de Avila. Para tratar con su dueño, Emilio Sánchez, en Alaraz, hasta el día 3 de Octubre, y desde esta fecha en adelante, en la misma dehesa. 3-3

**Practicante.** Se necesita bien instruido. Farmacia de Heredia. — Salamanca. 3-3

**Zagal.** Se necesita uno de catorce a diez y ocho años. Para tratar con D. Urbano Palomero Cortés, propietario y ganadero, de Babilafuente. 6-3

**Locales.** Se arriendan amplios locales, en la calle de Zamora, número 35. En la misma informarán. 3-3

**Madera.** bar ta. de chopo y álamo. Se vende en la serrería mecánica de Eugenio Rodríguez e Hijos, en Cañal (Zamora). Hoja, tabla, barrotes y machos nes de las escuadrías corrientes, a precios sin competencia. Los pedidos se sirven en el domicilio del comprador. 3-3

**Bonito negocio.** Se venden dos vacas holandesas, dando abundante leche; un toro y una churra de un mes. Precios baratos. Para tratar, con el dueño, en Villares de la Reina Eulogio González. 5-4

**Ovejas.** Se arriendan ovejas de otro no en Andresbueno, desde San Miguel hasta San Martín o San Andrés. Para tratar, en la misma finca, con el rentero. 4-1

**Arriendo.** En Santa Clara de Aveldillo (Zamora), se arriendan de 400 a 600 ovejas de pastos y hoja de viña, por un mes o medio. Para tratar con Anastasio Martín, en Zorita de Pajilla, o con el pastor en Zicho Aveldillo. 4-4

**TEATRO BRETON**

Sensacional suceso. Clamoroso acontecimiento. Hoy martes selecto, 4 de Octubre de 1921.

Vermouth, a las seis y media. Popular, a las diez y media.

La preciosa comedia en tres actos y un epilogo, del ilustre autor Sr. Muñoz Seca, que lleva por título

**EL ULTIMO PECADO**

Sublime creación de la Sra. Adamuz.

Se avecinan los estrenos de *Maria Culibri*, *El segundo marido* y *La toma de la Bastilla*. — Siempre novedades. — Programas excelentes.

**Felipe S. Rodríguez**

INGENIERO MILITAR — INSPECTOR PROVINCIAL DEL TRABAJO  
EXDIRECTOR TÉCNICO DE CENTRALES ELÉCTRICAS — TÍTULO FA-  
CULTATIVO DE INGENIERO

Estudio y redacción de proyectos y presupuestos de Centrales Eléctricas, redes y transportes. Saltos de agua. Construcciones y obras de cemento y hormigón armados.

Planos y parcelaciones de fincas. — Informes técnicos y peritajes.

mt. j. y. s.

**Se vende** un mildred seminuevo, con lanza y limonera, para uno y dos caballos y una berlina con ganache a limonera y tronco. En el restaurante de la Sra. Viuda de Fraile, Corriillo 12, informarán. 5-2

**Adobes.** Se venden adobes superiores. Informar: Librería de Núñez, Rúa, 25. 3-3

**Se vende** una máquina seleccionadora de granos, para siembra, en el pueblo de Mata de Armuña. Para entenderse del precio y condiciones, con Rafael Alonso y Francisco Castañeda, en dicho pueblo. 8-3

**Se necesitan** buenos ajustadores formales. Inútil sin estas referencias. Diríjase al Garage Internacional, Paseo de Canalejas, 3, Salamanca. 15-4

**Pastos de invierno.** Se arriendan para dos mil cabezas (anares). Informarán los Sres. Hijos de Victoriano Angoso, en Villoria de Buenamadre. 3-3

**Venta permanente de ganado baldadés**

Vacas en producción, novillas, becerras y sementales. Diríjase a D. Juan Manuel Galindo. Béjar. 10-2

**ABADIE**

Depósito para Salamanca y su provincia: **MANUEL ROMERO**

Plaza Mayor, núm. 22 (Expedientaría de Tabacos núm. 11). 3-3

**Automóvil** turismo, alemán, cinco asientos, con toldo, ligero, poco consumo, se vende a prueba. Fábrica Santa Elena. 5-2

**Casa de campo en la ciudad.** Se vende una finca de producción y recreo, situada en la parte más alta y ventilada de esta población. Tiene dos casas, jardín y corral, pozo e instalación de agua y terreno para jardín y huerta; de una extensión superficial, todo ello, de mil cincuenta metros cuadrados. Dará razón D. Manuel Nieto, calle de Zamora número 69. 15-2

**Calderas locomóviles,** marca «Ruston», se venden dos, una de seis caballos y otra de quince. Informes, Manuel García, Paseo Canalejas, 14. 15-4

**Transportes.** Se hacen transportes para la capital y fuera de ella, a precios económicos. Se reciben encargos en la plaza del Mercado, frutería de Juan Sánchez. 15-2

**Se vende** la casa números 4 y 6 de la calle de Canzál. Informarán en la calle de Pérez Pujol, farmacia. 6-3

**Academia "Frutos,"** Preparación Bachillerato y Magisterio. Se admiten alumnos interinos. Tavera, 4, Salamanca. 10-2

**Se vende** la casa número 20, de la calle del Conde Romano (antes Librerías). En la misma informarán. 6-2

**Cabras.** Se venden 50 cabras preñadas, tempranas, y 30 chivitas. Para tratar, con Ciriano Nieto, en Pedrosillo de los Aires. 3-1







# SERVICIO TELEGRAFICO

## MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

### INFORMACIONES DE ESTA MADRUGADA

# Nuevos detalles de la ocupación de Sebti y Ulad-Duat

## Formidable combate: 25.000 soldados en batalla

Otra etapa del avance. La harca, de 30.000 hombres, es batida tras de enorme lucha. Detalles y actos de heroísmo. Sensacionales declaraciones del Sr. Lerroux contra los liberales. Otras notas de provincias. Extranjero: Hecatombe en el Japón.

### Conferencias de las 5, 6 y 7 de la mañana.

La brillante operación de ayer. Detalles completos. Las posiciones ocupadas. La salida de las fuerzas.

Se conocen nuevos detalles de la brillante operación que ayer realizaron nuestras tropas para ocupar las posiciones de Sebti y Ulad-Daud, que facilitarán el camino hacia Atlaten. El Alto Comisario con su Estado Mayor, salió de Melilla a las tres de la mañana, dirigiéndose a Nador y Taúma, con objeto de preparar el avance de nuestras columnas.

Se reunieron con el Alto Comisario los generales Cavalcanti, Sanjurjo, Cabanellas y D. Federico Berenguer, y los coroneles Jordana, Despujols y Riquelme.

Durante tres horas permanecieron conferenciando para combinar la marcha.

El avance. Las tres columnas constituirán un total aproximado de 25.000 hombres.

Los soldados se mostraban animosos, rivalizando en un elevado espíritu patriótico.

Los generales fueron vitoreados cuando dieron el orden del avance. Se emprende la marcha. Posiciones bombardeadas.

Antes de que las columnas emprendieran la marcha, comenzó la preparación de artillería, dirigiendo los disparos hacia las llanuras de Sengangan y las posiciones de Atlaten, donde se sabía que estaban concentrados elementos importantes de la harca.

El enemigo en el Gurugú. El alto comisario había tenido confidencias, asegurando que después del desastre de Tisza, el enemigo se había reconcentrado en la posición de Atlaten y en las vertientes del Gurugú, que dan frente a Nador.

Los objetivos de las columnas. Primeramente salió la columna del general Sanjurjo, que desde Nador se dirigió hacia Ulad-Daud, que era el objetivo que tenía señalado.

La columna del general Cabanellas recibió el encargo de proteger el flanco izquierdo y simultáneamente salió de Taúma la columna del general Berenguer, que tenía como objetivo la ocupación de Sebti, punto equidistante entre Nador y Sengangan.

Se inicia el combate. El alto comisario se quedó en Monte Arbós, dirigiendo la operación.

Enseguida que fué ésta iniciada, numerosísimos grupos de moros se presentaron en masas compactas, principiando a oponer una tenaz resistencia.

Las tribus que lucharon. Los confidentes afirman que componían la harca, no solamente las tribus de Guelaya, sino grandes núcleos de otras regiones del Rif.

El enemigo estaba dirigido por los moros más notables, que habían acudido personalmente a reorganizar la harca.

Calculaban entre 25 y 30.000 los combatientes. Se mostraban dispuestos a un combate decisivo y para resarcirse de la derrota de Tisza juntaron todos los medios de combate de que disponen.

Desde que comenzó la lucha se comprendió que se trataba de un combate de vida o muerte, estando los enemigos dispuestos a resistir hasta el último extremo.

El entusiasmo de nuestros soldados. Los soldados tomaron el desayuno rápidamente, y después de revisados comenzaron el avance, abandonando los campamentos cantando los himnos de sus respectivos regimientos y dando vivas a España, al Ejército y a los coroneles, que eran contestados con extraordinario entusiasmo.

Principia el combate. La preparación enemiga. Cuando nuestras columnas des-

embocaron frente a las posiciones enemigas, se veían las faldas del Gurugú ocupadas por una enorme cantidad de rifenios.

Las crestas de los barrancos estaban coronadas de moros, y las huertas inmediatas servían de refugio a millares de combatientes.

A las entradas de las llanuras habían construido gran cantidad de trincheras, escalonadas y defendidas por alambradas, como cualquier ejército regular.

Nuestros infantes, asaltan las trincheras. El pánico en los moros.

La artillería ligera, apoyada por las artillerías de Nador y de Taúma se encargó de destruir aquella organización defensiva, tomando las trincheras nuestros infantes por asalto a la bayoneta.

Al mismo tiempo la artillería seguía preparando el avance, haciendo ciertos disparos que causaban grandes bajas al enemigo y un enorme pánico en sus filas; pero pronto se rehacían, resistiendo ferozmente nuestro victorioso avance.

Los soldados ocuparon las trincheras, encontrando dentro de las mismas montones de moros muertos.

La columna de Sanjurjo, en Ulad-Daud. Patriotismo de nuestros soldados.

Los rebeldes huían sin haber tenido tiempo de recoger los cadáveres y dejando el armamento y las municiones.

La columna del general Sanjurjo entró en Ulad-Daud a las dos de la tarde, llevando al frente a los regulares y a los legionarios.

En todas partes, el enemigo atacó con gran furia y denuedo a las columnas, pero fué correspondido con la enorme valentía y tenacidad de nuestras tropas.

Organización de los frentes. La acción de los aviones.

Parte de las tropas se corrieron por las líneas del antiguo ferrocarril de las minas, formando un frente que llegaba hasta el camino del zoco.

El enemigo correspondió, formando otro frente muy compacto. La lucha se generalizó a lo largo de la línea, y según avanzaba la columna del general Sanjurjo, la artillería batía las casas inmediatas a Sengangan, para facilitar la ocupación.

Los aviadores, marchando siempre a la cabeza de las columnas, destruían los núcleos rifenios.

Agotadas sus municiones, regresaban nuevamente al aeródromo de Nador y volvían a cargar bombas, reanudando los bombardeos constantemente.

Estos aviones eran de combate y volaban a bajísima altura. Realizaron una labor eficientísima.

Los cabileños quieren envolver la retaguardia de Berenguer.

La columna del general Berenguer, encontró una enorme resistencia en el camino de Sebti.

Los cabileños trataron de llegar hasta nuestras líneas, con objeto de envolver la retaguardia, pero la artillería, situada en Hamet, barrió al enemigo, obligándole a retirarse en varias ocasiones, sufriendo muchas bajas.

La huida de los moros. Carga de caballería.

Los soldados, viendo flaquear al enemigo, apesar de su obstinada resistencia, continuaron el avance, y los moros ante la imposible huida hacia el Gurugú, cuya parte la ocupaba la columna del general Sanjurjo, que les hacía un horrible fuego de artillería y fusilería, con el Tercio Extranjero, las fuerzas Regulares y el regimiento del Rey, se dirigió hacia la izquierda, tratando de huir, pero se aba la columna del general Cabanellas, que, con la caballería, cargó rápidamente sobre ellos de manera formidable, mereciendo destacarse el hecho de que un escuadrón de los caballos, pasó por encima de los cadáveres, matando y destrozando la organización de los rebeldes en todo el frente.

Lucha cuerpo a cuerpo en las proximidades de Segangan.

Se registraron actos de sublime heroísmo y valor.

Los soldados de Sanjurjo llegaron a las casas inmediatas a Segangan, en lucha cuerpo a cuerpo, apoderándose de las mismas.

Los moros, que estaban parapetados, trataron de defenderse, sin lograrlo.

La columna del general Berenguer, en el Sebti. Ataque a la bayoneta.

Mientras esto sucedía, la columna del general Berenguer logró llegar a las posiciones del Sebti.

En un frente muy extenso tenían también los moros preparado de modo admirable un atrincheramiento, protegido por parapetos y fortines que habían hecho, aprovechando las casas, las desigualdades del terreno y los almiaros.

Las tropas, resistiendo un fuego intensísimo, se lanzaron al ataque, y calando la bayoneta llegaron a las trincheras, luchando cuerpo a cuerpo.

La resistencia fué vencida después de una defensa extremada y corajuda.

El enemigo abandonó las trincheras, dejándolas llenas de cadáveres y armamentos, que recogieron nuestros soldados.

El regimiento del Rey se lanza al asalto. Heroísmo de un soldado.

Como los moros persistieran en la defensa de Sebti, fué preciso un nuevo alarde de valor.

El batallón del Rey se lanzó al asalto.

El enemigo se resistió bravamente, pero fué vencido y arrollado.

El soldado Justiniano Martín García, voluntario del batallón del Rey, fué el primero que entró en la posición.

Al iniciarse el asalto, fué herido gravemente y sus compañeros pretendieron quitarle de la primera línea, pero corriendo, se lanzó hacia la posición, donde entró entre las aclamaciones entusiastas de sus compañeros.

Cuando en lo alto de la posición fué tan tremolada la bandera española, entre vivas estruendosos, Justiniano Martín, después del brillante esfuerzo que había realizado, le retiró la ambulancia sanitaria para curarle de tres balazos que había recibido.

El fué el que estimuló a las tropas para el asalto.

Fortificando las posiciones. Importancia de las minas.

Después de un brevísimo descanso, las tropas se dedicaron a fortificar las posiciones.

Estas tienen una gran importancia estratégica para las futuras operaciones.

La posición de Sebti domina el valle de Segangan, y la de Ulad-Daud está situada en las últimas estribaciones del Gurugú.

Ambas facilitan y dominan las posiciones de Atlaten, donde los moros tienen el cuartel general y su base de aprovisionamiento.

Fusiles rescatados. Los fusiles rescatados del enemigo son más de 400.

También recogimos una gran cantidad de municiones, que abandonaron los moros en su huida.

Regreso de las fuerzas. Grandes aclamaciones.

Las columnas han regresado a Nador, satisfechas de la jornada de ayer, que significa para la harca un verdadero desastre.

El general Berenguer, con su estado mayor, regresó a la plaza a las diez de la noche.

El general fué recibido con entusiastas vitores y aclamaciones, recibiendo entusiastas felicitaciones.

Decía que la operación de ayer es acaso de las más importantes en que ha intervenido durante su vida militar.

Regreso de generales a la plaza. Han regresado a la plaza los generales Cavalcanti, Sanjurjo y Federico Berenguer, los cuales pernoctaron en Nador.

El enemigo se retira al interior. Las bajas.

Desde la posición de Ulad-Daud, que ocuparon las fuerzas de la columna de Sanjurjo, se ven las guardias que ha dejado la harca en Atlaten, retirándose ella al interior.

Esto se debe a las grandes bajas que ha sufrido el enemigo, entre ellas la de algún notable, pues se vió separar un cadáver entre cuatro moros, al que seguían más de quinientos, que iban llorando.

Entre los legionarios muertos figura un oficial alemán que ingresó hace unos días en el Tercio.

Los regulares encontraron muchas casas llenas de cebada.

El fuego de la artillería.

La artillería tiroó las trincheras, las cuales defendía el enemigo tenazmente, no abandonándolas, apesar de las bajas que les causaba la metralla.

Cuando se hallaban nuestras tropas a veinte metros de distancia, salieron de ellas los moros, causando muchas bajas.

Los restantes se dieron a la fuga. Las trincheras del poblado de Uihdamen fueron tomadas a la bayoneta por los Regulares.

Tranquilidad. Encuentro de cadáveres.

La noche anterior transcurrió con tranquilidad. Siguen encontrándose numerosos cadáveres de moros.

Entierro de un capitán.

Se ha efectuado el entierro del capitán D. Francisco Hernández, que fué traído de Alhucemas.

Del mismo punto han llegado algunos enfermos, que han sido traídos, por moros, en botes.

Un hermano del capitán finado les gratificó con cien pesetas.

La caballería mora intenta arrollarnos.

La caballería enemiga intentó varias veces arrollar a nuestra infantería, pero la artillería la barrió.

Mandaba la caballería mora el jefe rebelde Burraday.

No se ha comprobado que las tropas beniuirruqueles las mandara Abd-el-Krim.

La dominación de Segangan. Patriotismo de los periodistas.

Puede considerarse, con la operación de ayer, dominado Segangan.

Los periodistas y otras personas que presenciaron el combate se ofrecieron a llevar los heridos a los hospitales.

Los médicos son felicadísimos. El «Cataluña», impide el paso de los cabileños.

Han llegado a la desembocadura del Kert, el crucero «Cataluña» y cañonero «Bonifaz», para impedir el paso de los cabileños de Beni-Said.

Algunas intentaron cruzar el río, pero el «Bonifaz» rompió el fuego contra los rebeldes, que contestaron intensamente con los fusiles y el fuego del cañón, emplazado en la desembocadura del Kert.

Cerca de éste se veían dos camellos dedicados a transportar el cañón a diferentes sitios.

Los rebeldes huyeron con el cañón. Los buques presentan varios impactos de proyectiles.

Aprovisionamiento de Sidi Amet. Ligero tiroteo.

El general Neila, que manda las fuerzas establecidas en el zoco El-Hach, ha hecho distracción de las mismas para enviar un importante convoy a Sidi-Hamet, protegido por una pequeña columna que fué ligeramente tiroteada, logrando cumplir el objetivo que se había propuesto.

Concentración de mujeres y niños.

Se ha demostrado que el enemigo había concentrado a las mujeres y niños en las proximidades de Atlaten, y cuando nuestras fuerzas ocuparon Sebti se vieron grandes grupos de mujeres y niños en los aduanas, que se corrían en dirección al Sebti.

El globo cautivo, en el mar.

Ayer se elevó el globo cautivo en las proximidades del aeródromo.

En la barquilla iban el teniente de ingenieros, Gómez, y el capitán don Félix Martínez.

Este aerostato, que llevaba nueve granadas, se elevó a 1.300 metros.

Seguidamente, un aeroplano se elevó, tripulado por el teniente Cástulo, llevando de observador al teniente Gallol.

Estos iban provistos de bombas. Al llegar a una altura de seis metros, no vió el cable que sujetaba el globo, y la hélice lo cortó.

El aeroplano dió la vuelta de campana, quedando destruido.

Sus ocupantes resultaron gravemente heridos.

Una vez que el globo quedó en libertad, el aire lo llevó hacia el mar.

Apercibidos los generales, ordenaron al «Lauria», al «Almirante Lobo», al «Marqués de Juria» y a las lanchas del «Alfonso XIII», que le siguieran.

Al cruzar la bahía, el globo se elevó a 2.500 metros y a 25 millas del puerto la niebla lo envolvió, perdiéndose la pista de él.

A bordo del «Lauria» iba un teniente de ingenieros, compañero del que iba en la barquilla.

El comandante del «Lauria» ofreció al primero que descubriera el globo, diez duros de gratificación.

A la media hora, se despejó el cielo, descubriéndosele.

Llevaba pendiente un cable de mil doscientos metros, y descendió lentamente, hasta que el cable llegó al mar.

El «Lauria» lanzó sus botes que le cogió el cable y el globo, llevándolo a bordo.

Los tripulantes fueron felicadísimos.

El cable, amarrado a la popa del «Lauria» fué traído al puerto, y el globo se le trasladó a una barcaza, entregándose a los ingenieros.

El aerostato no ha sufrido ningún desperfecto.

Carga de caballería. Los legionarios. Lucha cuerpo a cuerpo.

El escuadró de fuerzas regulares, que mandó el teniente coronel señor Nuñez de Prado, cargó sobre el enemigo, recogiendo diez cadáveres.

El tercio extranjero vió en las barrancadas del Gurugú nutridos grupos, que tiroteaban a las fuerzas.

Viendo que era imposible hacerles fuego, porque estaban muy resguardados, bajaron a las barrancadas, y luchando cuerpo a cuerpo, confundidos al mismo tiempo con los regulares, causaron al enemigo sesenta muertos.

El resto huyó, abandonando las posiciones.

Un tren salió de Segangan para reparar la vía.

La columna del general Berenguer recorrió las casas próximas a Sebti, recogiendo los cadáveres.

PARTE OFICIAL DE ESTA MADRUGADA

Participa el alto comisario que en todas las posiciones, así como en las últimamente ocupadas, reina absoluta tranquilidad, como igualmente en los territorios de Larache, Ceuta y Tetuán.

## NOTICIAS VARIAS

Madrid. Impuesto progresivo para los funcionarios.

Parece ser que el Sr. Cambó está elaborando un proyecto que presentará al Parlamento, creando impuestos progresivos entre los funcionarios, que pagarán al Estado según sean solteros, casados, viudos y según el número de hijos que tengan.

(En este punto interviene la censura, no dejando cursar lo que sigue a este despacho telegráfico).

Declaraciones de Lerroux. Contra los liberales.

El jefe de los republicanos radicales ha escrito una carta a D. Diego Martínez Barrio que, al ser conocida, será comentadísima.

Dice que jamás se ha manifestado enemigo del Parlamento, pero considera inoportuna la reunión de las Cortes.

Sobre este particular, añade que nadie puede tirar la primera piedra, y menos la patolea liberal, que gobernando siempre con las Cortes cerradas, desnaturalizándolas y desautorizándolas con sus procedimientos electorales, no ha puesto el grito

en el cielo hasta que han terminado los regalados ocios del verano.

No quiero echar agua al vino generoso del patriotismo sin contrabuir a la desnaturalizada retaguardia civil, que puede producir la afrenta de un nuevo fracaso militar.

Hablaré a cuando lo sea oportuno, pero no a la arrastra de los populacheros.

Maura ha reducido el Universo a los límites de su yo.

Carece de una concepción de la política internaciones y es un doctrinario.

Su omisión en Marruecos contribuirá a un desastre, porque será abdicar de la responsabilidad militar.

Terminada la campaña, habrá que volver sobre los rifenios que aquí hicieron tabla rasa de patriotismo y del material de nuestra raza.

Y aún pretenden los liberales, los conservadores y republicanos, continuar impunemente una política sin ideales, pero con apetitos de estómago.

## Provincias.

BARCELONA

Fuerzas a Melilla.

Han marchado a Melilla una compañía de zapadores, otra de artillería y otra de intendencia.

Al pasar por las calles fueron objeto de grandes manifestaciones de simpatía.

Les despidieron las autoridades y un inmenso público.

Al zarpar, las bandas de los regimientos interpretaron los himnos patrióticos.

El miércoles marcharán los batallones de los regimientos de Jaén y Badajoz.

Antes de marchar asistieron a una misa de campaña en la plaza de Cataluña.

En breve marchará a Larache una batería del primer regimiento de montaña.

## Extranjero.

NUOVA YORK

Docé mil personas, muertas.

Telegrafando de Oosaka que el día 26 de Septiembre se desencadenó un tifón en la región occidental del Japón, causando la muerte de 12.000 personas, pasando de otros tantos los heridos.

VARSOVIA

El monopolio del azúcar.

El Consejo de ministros ha decidido suprimir el monopolio del azúcar. Las transacciones comerciales verificadas en la primera semana de las ferias orientales, están valoradas en millón y medio de marcos.

En vista de tan brillante resultado se ha prolongado la feria algunos días más.

ANGORA

Derrota de los griegos.

Las tropas turcas atacaron a los griegos al Este de Skiller, obligándoles a retirarse hacia el Oeste.

Las columnas volantes turcas, siguen dispersando a las fuerzas griegas, tomándoles cañones y municiones.

La caballería turca ha causado muchas bajas al enemigo.

El frente del Asia Menor está convertido en un impetuoso torrente.

La mayoría de los ríos se han desbordado y las aguas arrastran un importante material de guerra del ejército griego.

El Gobierno francés ha conseguido del de Angora la libertad de todos los franceses que cayeron prisioneros de los turcos el año pasado.

LONDRES

La conferencia por los sinfiners.

Parece ser que Lloyd George no asistirá a la primera conferencia que celebren los representantes del Gobierno británico con los representantes de los sinfiners.

Presidirá las reuniones Lord Chamberlain.

El jueves se reunirá el Gobierno para designar la comisión que las representará.

BERNA

Lloyd George, mudo.

A consecuencia del trabajo que ha tenido en estos últimos días, los médicos le han ordenado que no pronuncie discurso alguno durante bastante tiempo.

RIVERA

Imprenta y librería de Nuñez. Salamanca

**A. Merlo. CONSTRUCCIONES METALICAS E. O. Boehm.**  
Arquitecto. CMC Ingeniero.

Cáceres, 35, Madrid. — Apartado núm. 780.

Talleres Mecánicos. — Cerrajería y Calderería. — Construcciones en hierro.

**Molinos y Trituradores**  
para la trituración y pulverización de materias duras, semi duras y blandas. Molino sistema IDEAL, perfeccionado para la molienda de piensos, etc., etc. Instalaciones especiales para la pulverización del cemento, sin emplear las piedras. Molinos RAPIDO con martillos articulados y cámaras reompedoras múltiples para la molienda de yeso cal y cemento, etc. Molinos UNIVER.

SAL con piedras verticales. Máquinas para la elaboración de Chocolates. Máquinas para fabricar ladrillos, bloques de cemento, cenizas escorias. Instalación de Fábricas de Harinas. Toda clase de accesorios para Fábricas de Harinas. Toda clase de proyectos.

Pídanse Catálogos y Presupuestos